

Buenas tardes a todos y todas.

Vecinos del Guadaíra y amantes de los ríos y el medio natural:

Hay personas que a lo largo de la vida encuentran su estrella, se topan con un golpe de azar o descubren su camino. Los habitantes de la cuenca del Guadaíra, ya sea de la campiña o de los Alcores, tenemos ya ese privilegio desde el mismo momento que nacemos y vivimos en este territorio que tiene como eje vertebrador a este río.

Ese privilegio no abarca solo los rasgos físicos de nuestra cuenca, sino también a los elementos patrimoniales e históricos que aquí están depositados y que nos han sido legados. Todas las civilizaciones han buscado el agua tanto para satisfacer sus necesidades básicas como para desarrollar sus actividades productivas. Ya lo expresaba el filósofo y matemático griego Tales de Mileto: “El agua es el elemento y principio de las cosas”.

Tanto nuestros antepasados como los presentes sabemos y apreciamos lo que significa contar con este líquido vital, aunque desgraciadamente ha habido y hay períodos en los que los intereses económicos han prevalecido y prevalecen sobre la conservación del entorno.

Este río, junto con sus arroyos, nos ha proporcionado energía para nuestros molinos, riego para nuestras huertas, agua para nuestra vegetación, belleza para nuestras artes plásticas, ocio y disfrute en su cauce y riberas, peces para nuestro consumo, plantas convertidas en materia prima para nuestras actividades artesanales, argumentos para la prosa y la poesía de escritores, nos ha proporcionado sentimientos maravillosos,... En suma, nos ha dado vida. Ya lo recordaba el inigualable Leonardo da Vinci: “El agua es el vehículo de la naturaleza”.

Durante décadas se les ha maltratado, se les ha abandonado, se les ha esquilado y se les ha vejado utilizándolos incluso como inmundas cloacas. Desgraciadamente, en la actualidad este maltrato, este abandono y esta vejación aún no ha desaparecido.

Desde la Plataforma Cívica “Salvemos el Guadaíra” valoramos muy positivamente la mejora de la calidad del agua como consecuencia de la instalación de las estaciones depuradoras de aguas residuales urbanas y un mayor control y vigilancia en relación a los vertidos; igualmente

calificamos como notables las obras que se han ejecutado en el tramo urbano del Guadaíra a su paso por Alcalá. Para todos es una satisfacción porque, entre otras cosas, observamos los frutos de nuestra ya larga reivindicación.

Pero también es innegable que dentro del Programa Coordinado de Recuperación y Mejora del río Guadaira quedan muchos objetivos por alcanzar, tanto en lo que respecta al Guadaíra Blanco como al Guadaíra Verde. Quienes gobiernan en la Consejería de Medio Ambiente de la Junta de Andalucía, en la Agencia Andaluza del Agua, en el Ayuntamiento de Alcalá o dirigen la Oficina de Gestión del río Guadaíra están lanzando el mensaje de que el río Guadaíra está recuperado. Y esto no es cierto.

Esto no es cierto porque el colector de El Viso del Alcor está roto y no se están depurando las aguas residuales de esta localidad; no es cierto porque el matadero de El Viso del Alcor está lanzando impunemente la sangre de los animales directamente al arroyo Salado; no es cierto porque todavía no se ha completado un tramo significativo del colector de la localidad de Arahál, por lo que un porcentaje importante de las aguas residuales de los vecinos no va a la depuradora; no es cierto porque siguen produciéndose vertidos de sosa cáustica procedentes de la industria de aderezo de aceituna; no es cierto porque tramos del colector emisario de Alcalá está en lamentable estado, ocasionando vertidos en las márgenes y cauces; no es cierto porque todavía el patrimonio ligado al río continúa arruinándose y derrumbándose; no es cierto porque las riberas, salvo excepciones, prosiguen deforestadas; no es cierto porque las canteras siguen proliferando y las antiguas permanecen sin ser restauradas tal y como exige la ley; no es cierto porque las vías pecuarias que se entrelazan con el río y sus arroyos no han sido deslindadas, etc...

Vecinos del Guadaira y amantes de los ríos:

Debemos valorar lo que se ha realizado pero no podemos olvidar lo que queda, no podemos olvidar el contenido del Programa Coordinado de Recuperación y Mejora. Después de ocho años de retraso nos quieren hacer creer que todo está terminado, cuando la verdad es que no es así. ¿O es que podemos bañarnos en el río?, ¿o es que podemos pasear en barcas o utilizar las piraguas?, ¿o es que podemos andar libremente por la ribera?, ¿o es que podemos visitar los molinos puestos en valor?, ¿o es que podemos disfrutar de la arboleda?,...

Desde arriba nos están lanzando el mensaje que el río Guadaíra empieza en el molino Hundido junto al paradisíaco Rincón de Alcalá y finaliza en el molino de Realaje o Pelay Correa, a la altura de la Venta La

Liebre. Indudablemente, es un mensaje envenenado. Porque sabemos que el entorno alcalareño de Las Aceñas es envidiable, pero también existe Alcaudete y Pozo Amargo; sabemos que el arroyo Guadairilla, popularmente conocido en Alcalá como arroyo Maestro, es espectacular, con la vega de fondo, pero también existe el arroyo de las Trecerrevueltas, el Salado o el arroyo de la Alameda; sabemos que el molino de Realaje o el Algarrobo son majestuosos, pero también existen y poseen su encanto el molino Pedro o el de La Rubia.

El río Guadaíra no se circunscribe al tramo urbano de la ciudad de Alcalá. No es sólo esos varios kilómetros. Porque, ¿es concebible un río sin su cabecera?, ¿es concebible un río sin su curso medio?, ¿es concebible un cuerpo humano sin cabeza o sin sus extremidades?

Vecinos del Guadaíra y amantes de los ríos:

Hay un dato que es tremendamente inquietante y preocupante: la Comisión de Seguimiento del Programa Coordinado no se convoca desde hace ya tres años y cuatro meses. En esta Comisión están representados todos los agentes sociales. Sintéticamente, nos han hurtado la participación quienes tanto hablan de libertad, de progresismo. Uno de los elementos que caracterizan y nutren a una sociedad democrática es la participación. Una democracia sin participación es como una planta sin savia, como un cuerpo sin sangre, como un parque sin árboles.

En el pasado mes de diciembre, la Plataforma ha elevado al Defensor del Pueblo Andaluz una queja denunciando el incumplimiento de Programa Coordinado, así como la no convocatoria de la Comisión de Seguimiento. La Oficina del Defensor del Pueblo se ha visto obligada a realizar un segundo requerimiento porque al primero, la Agencia Andaluza del Agua no ha contestado. Todo un ejemplo de talante democrático.

Con esta nueva Marcha le estamos poniendo a los dirigentes de la Junta de Andalucía una página de deberes para que escriban y copien “El río no está todavía recuperado”, “El río no está todavía recuperado”, “El río no está todavía recuperado”.

Vecinos del Guadaira y amantes de los ríos:

Todas las causas justas se consiguen. Tarde o temprano se consiguen. A nosotros la verdad es que no nos lo están poniendo fácil. Por eso debemos perseverar y reivindicar pacíficamente pero sin tregua que se cumpla el contrato que se firmó en este Parlamento Andaluz mediante una Proposición no de Ley en el año 1.994 con la sociedad civil.

No estamos pidiendo mejoras a nivel personal, no estamos exigiendo egoístamente para nosotros, lo que estamos solicitando es que nos devuelvan nuestra riqueza natural, nuestra riqueza patrimonial, nuestra seña de identidad.

Todos sois protagonistas. Cada paso que habéis dado hoy tiene un valor incalculable, una fuerza increíble para proseguir reivindicando un Guadaíra limpio y vivo, un Guadaíra de aguas limpias y verdes riberas.

¡Queremos conseguirlo!, ¡vamos a conseguirlo!, ¡Cada vez lo tenemos más cerca! Gracias a todos y a todas y ¡Viva Andalucía libre!